



[Inicio](#) [Artículos](#) [Blogs](#) [Mapas y datos](#)

Otras secciones

Blog Juventino Galvez

[Añadir nuevo comentario](#)



Twitter 4

Like

6

+1 0



Average: 5 (4 votos)



Su voto: Nada



El desprecio por lo ambiental

En nuestro país, la simpatía por lo ambiental es de almanaque. Nos agradan los retratos de la naturaleza nacional en sus diferentes manifestaciones.

Juventino Gálvez

Viernes, 21 Septiembre, 2012 - 00:16



Los desafíos ligados al ambiente natural son esencialmente colectivos por su carácter de bien público.

Llegamos a sentir alguna preocupación, a lo sumo, cuando la amenaza ambiental ocurre en la inmediatez y puede afectar nuestros intereses particulares. Recurrimos a la lógica de la isla y nos tranquiliza pensar que todo está perfecto en la medida que la degradación ambiental ocurra más lejos. No miramos más allá de nuestra nariz.

Sin embargo, el riesgo de padecer embates naturales derivados de la profunda vulnerabilidad de nuestro país

Juventino Galvez es guatemalteco, ingeniero en Recursos Naturales, con una maestría en Gestión de la Biodiversidad. Tiene experiencia en los ámbitos público, privado, académico y en organismos internacionales. Ha recibido reconocimientos por excelencia académica ó desempeño profesional de todas las entidades donde ha se ha formado. Prefiere los espacios naturales y sueña con un país más equitativo y con una naturaleza sana. Actualmente es director del Instituto de Agricultura, Recursos Naturales y Ambiente (IARNA) de la Universidad Rafael Landívar.

Notas Recientes:

[Confrontación por el desarrollo rural: ¿inevitable?](#)

[Respuestas ambientales de show](#)

[Subdesarrollo sostenible \(II\)](#)

[Subdesarrollo sostenible \(I\)](#)

[El desprecio por lo ambiental](#)

Archivo

[Diciembre 2012](#) (1)

[Noviembre 2012](#) (2)

[Octubre 2012](#) (1)

y de las amenazas que son crecientes, está tocando más fuertemente a la puerta, incluso a la de aquellos que se sienten lejos del lugar donde estos eventos ocurren.

Aunque puede ser relativo, creo que en nada estamos en situación más igualitaria que frente a las condiciones del ambiente natural y es por ello que esta dimensión de nuestra realidad, es quizá, la que más fácilmente permite entender la connotación y la necesidad de buscar el bien común. Por ejemplo, ¿cómo garantizar la inagotabilidad del agua que viene de los pozos, si su recarga depende de la funcionalidad del ciclo hidrológico condicionada esta, por la calidad y el estado de las tierras y la vegetación de un territorio mayor? o ¿cómo liberarnos individualmente de los efectos perniciosos de una atmósfera contaminada?

Los desafíos ligados al ambiente natural son esencialmente colectivos por su carácter de bien público. Los bienes públicos se contraponen totalmente a los bienes privados, no se pueden adquirir en el mercado. La economía ambiental les atribuye dos características. La primera es la de no exclusión en el sentido que no se puede impedir que todos se vean beneficiados o afectados por su estado. La segunda es la de no rivalidad en el disfrute del bien. Es decir, el hecho que una persona lo disfrute no impide que otra lo haga –el aire por ejemplo. Por supuesto, no todos los componentes del ambiente natural cumplen a cabalidad con estas características, por lo que algunos de estos suelen denominarse bienes públicos impuros. Sin embargo, al pensar en la calidad del ambiente natural en un sentido integral y unificado, su carácter de bien público parece expresarse con más claridad. Su carácter de bien público, no obstante, no significa que sea gratuito.

El Estado guatemalteco está obligado constitucionalmente a organizarse en función del bien común, y en materia ambiental eso implica el despliegue de capacidades suficientes para garantizar la calidad del ambiente natural en su carácter de bien público. Contrariamente, a las carencias históricas del Estado en esta materia, hoy se suma una política gubernamental totalmente favorable a la profundización de los problemas y las crisis ambientales nacionales. Nada de extrañar en un Estado totalmente cooptado por este modelo nuestro de producción, con sus consecuentes arraigos políticos, empeñado en privatizar y vender hasta el último bien público. Y mientras tanto, aquellos que están llamados a demandar un nuevo orden, los más ilustrados, los que tienen mayor capacidad de movilización, los habitantes urbanos, se

[Septiembre 2012](#) (2)

[Agosto 2012](#) (3)

[Julio 2012](#) (3)

[Junio 2012](#) (2)

[Mayo 2012](#) (3)

[Abril 2012](#) (2)

[Marzo 2012](#) (3)

[Febrero 2012](#) (2)

[Enero 2012](#) (3)

[Diciembre 2011](#) (1)

[Noviembre 2011](#) (4)

[Octubre 2011](#) (3)

[Septiembre 2011](#) (3)

[Agosto 2011](#) (4)

[Julio 2011](#) (3)

[Junio 2011](#) (5)

[Mayo 2011](#) (4)

[Abril 2011](#) (4)

[Marzo 2011](#) (4)

[Febrero 2011](#) (1)

refugian, ingenua o cínicamente, en su isla temporal.

Comentarios

Tendremos que guardar

Enviado por Gerónimo Pérez en 21 Septiembre, 2012 - 14:45



Tendremos que guardar entonces todos esos calendarios con hermosas

Puntos: **3** fotografías, para mostrarle a nuestros hijos y nietos cómo era nuestra Bella

Guatemala: Con majestuosos bosques, verdes praderas, ríos y lagos azules, etc. etc. etc.

responder

En esa actitud que se

Enviado por jmr en 21 Septiembre, 2012 - 21:25



En esa actitud que se describe subyace una gran hipocrecia de la poblacion

Puntos: **3** guatemalteca, sobretodo de la gente que tiene sus ranchos en la playa y que por

ejemplo, rechazan la mineria ahia, pero la apoyan en las comunidades

responder

Buen artículo Juventino. Le

Enviado por Juan José en 22 Septiembre, 2012 - 09:00



Buen artículo Juventino. Le sugiero investigar, como le planteé

Puntos: **2** anteriormente, acerca de la macro rociada de insecticida que quieren hacer

en la Verapaz sobre una cantidad enorme de hectáreas de cardamomo.

Felicitaciones.

Juan J. Guerrero P.

responder

Gracias Juan Jose, le comento

Enviado por juventino en 22 Septiembre, 2012 - 15:48



Gracias Juan Jose, le comento que el

asunto ya es del conocimiento de la Vicerectoria de Investigacion y estamos en proceso de decidir sobre nuestra participacion. Estamos en una fase de recopilacion de informacion para precisar nuestra participacion, saludos cordiales, Juventino

responder

Añadir nuevo comentario

Su nombre *

Correo electrónico *

El contenido de este campo se mantiene privado y no se mostrará públicamente.

Página principal

Comentario *

[Más información sobre los formatos de texto](#) ?

Formato de texto Filtered HTML

- Las direcciones de las páginas web y las de correo se convierten en enlaces automáticamente.
 - Etiquetas HTML permitidas: <a> <cite> <blockquote> <code> <dl> <dt> <dd>
- Saltos automáticos de líneas y de párrafos.

CAPTCHA

Esta pregunta se hace para comprobar que es usted una persona real e impedir el envío automatizado de mensajes basura.



[Otras secciones](#)

PLAZAPÚBLICA

periodismo de profundidad

Universidad Rafael Landívar Vista Hermosa III,
Campus Central, zona 16
casa Plaza Pública junto al edificio "O" PBX (502)
2426-2644 email: plaza@plazapublica.com.gt